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记者 陈敏 通讯员 董莹

5 月 31 日是第 34 个世界无烟
日，活动主题是：承诺戒烟，共享
无烟环境。昨天上午，“推进健康
宁波控烟限酒行动暨第 34 个世界
无烟日主题宣传活动”在鄞州区东
部新城阪急百货广场举办。记者从
活动现场了解到，根据人群调查数
据推算，宁波约有 160 万烟民，其
中约 50 万烟民有戒烟意愿，而市
级医院戒烟门诊接诊量每年平均不
足 100 例，我市控烟工作仍任重道
远。

吸烟和二手烟暴露严重危害人
类健康。世界卫生组织 （WHO）
的统计数字显示，全世界每年因吸
烟死亡的人数高达 600 万，其中吸
烟者死亡约 540 万，即平均每 6 秒

就有 1 个吸烟者死亡，现在的吸烟
者中将来会有一半死于吸烟相关疾
病；因二手烟暴露所造成的非吸烟
者年死亡人数约为 60 万。如果全球
吸烟流行趋势得不到有效控制，到
2030 年每年因吸烟死亡人数将达
800 万，其中 80%发生在发展中国
家。多数发达国家的吸烟率呈下降
趋势。发展中国家的总体吸烟率居
高不下，且青少年吸烟率呈上升趋
势，吸烟流行形势严峻。吸烟者的平
均寿命要比不吸烟者缩短 10 年。

我国是世界上最大的烟草生产
国和消费国，吸烟对人民群众健康
的影响尤其严重。据调查，我国吸
烟人群逾 3 亿，另有约 7.4 亿不吸
烟人群遭受二手烟的危害；每年因
吸烟相关疾病所致死亡人数超过
100 万，如对吸烟流行状况不加以

控制，到 2050 年每年死亡人数将
突破 300 万。

市疾控中心 2020 年的监测数
据显示：我市 15 岁至 69 岁人群的
吸 烟 率 为 19.67% ， 吸 烟 者 中
89.33%为每日吸烟者，每日吸烟者
平均每天消耗香烟 18.42 支。男性吸
烟 率 为 37.50% ，女 性 吸 烟 率 为
1.40%。25 岁以下人群的吸烟率为
6.62%。吸烟者中，约四成（44.45%）
的吸烟者有戒烟意愿。二手烟暴露
仍然十分严重，接近半数（48.71%）
的不吸烟者表示最近一周在公共场
所有吸入二手烟的经历。宾馆、餐
厅、写字楼、酒吧、出租车等场所
的吸烟现象依然存在。

近年来，我市依托卫生城市创
建、健康城市建设、无烟法规的制
定与实施、无烟环境建设及控烟项

目的实施等，稳步推进控烟工作。
2007 年 4 月 1 日，我市颁布实施了

《宁波市爱国卫生条例》，规定在医
疗机构的候诊区、诊疗区和病房
区，托儿所、幼儿园、青少年宫、
学校教室等教学活动场所，以及公
共电梯间等 29 类公共场所禁止吸
烟。2017 年 7 月 1 日，《宁波市文
明行为促进条例》 正式实施；2018
年 2 月，史上最严禁烟条例 《宁波
市禁止吸烟执法工作实施细则 （暂
行）》 制定并实施，为全市禁烟执
法工作作出规范指引。

据统计，自 《宁波市文明行为
促进条例》 实施以来，全市共计出
动监督人员 2 万余人次，已检查各
类公共场所单位超万户次，实施禁
烟处罚 921 起，其中单位 209 起、
个人 712 起，罚款 20.45 万元。

今天是第34个世界无烟日，活动主题是：承诺戒烟，共享无烟环境。宁波约有
160万烟民——

市级医院戒烟门诊年均接诊不足百例

记 者 吴向正
宁海县委报道组 徐铭怿
通讯员 陈向荣

“ 只 要 5 元 钱 就 能 吃 上 一 餐
饭，还能免费享受医疗服务，这多
亏了人大代表。”站在宁海县黄坛
镇榧坑村的居家养老服务中心外，
80 多岁的村民胡阿姨笑得合不拢
嘴。

不久前，黄坛镇人大代表集体
提出的“建造养老服务中心”的建
议终于得到了落实——榧坑村一幢
3 层闲置教学楼经过改造，成了黄
坛镇区域性养老服务中心，运营时
间虽不长，但已有 30 多位老人接
受了相关服务。

榧坑村位于黄坛镇双峰片区，

地处山区，交通不便，年轻人外出
务工，剩下的大多是老人。宁海县
人大代表胡国兴在一次公开征集民
生实事候选项目时，提出在这一区
域“建造养老服务中心”的建议，
引起了黄坛镇人大主席团的重视。

“ 自 己 不 会 烧 饭 ， 常 常 吃 冷
饭，养老中心建设很有必要”“养
老中心能解决双峰片区老人的问
题，我很支持”“中心建成后，不仅
要解决吃饭问题，还要解决医疗问
题”⋯⋯群众非常支持在双峰片区
建造养老服务中心。黄坛镇人大主
席团在开展代表联络站主题活动
时，收集到相关社情民意和建议 20
余条。

代表有所呼，政府有所应。在黄
坛镇第十九届人民代表大会第六次

会议上，“区域性居家养老服务中心
工程”被票选为 2020 年黄坛镇民生
实事项目。“票选通过的当天，不少
代表就带着村民去了现场，激动、兴
奋之情溢于言表。”黄坛镇人大主席
吴亚兰表示，解决双峰片区的养老
问题，一开始难度还是挺大的，但没
想到代表们意见一致，不少代表还
主动联系部门争取资金。

项目落地了，但代表们并没有
停下脚步。去年年初，居家养老服
务中心工程在榧坑村开工，代表们
成立了专项工作督事小组，时常去
工程现场了解进度，帮助解决施工
难题。

新建的养老服务中心有日托
室、助浴室、健康管理室、爱心食堂、
多媒体教室、书画室、图书室等。服

务中心开业后，一些原本在外居住
的老人搬了进来。老人多了，也给服
务中心的医疗卫生服务带来了巨大
的挑战。“医疗条件跟不上，看个病
有时候需要去外面，非常不便。”榧
坑村村民何叶菜将情况反映到黄坛
镇人大代表联络站。

为此，黄坛镇人大主席团组织
代表开展专题调研，就双峰片区目
前的医疗卫生状况提出了建议性意
见，并反馈给当地政府。在 2021
年镇人代会上，“双峰片医疗卫生
能力提升工程”作为民生实事候选
项目，顺利通过票决。“接下来，
我们将实施代表督事制度，对居家
养老服务项目进行全程跟踪监督，
全面提升黄坛镇的养老水平。”吴
亚兰说。

人大代表将养老“痛点”转化为“幸福点”

宁海黄坛山区群众实现“老有所依”

记 者 沈孙晖
通讯员 张超梁 姚单

5 月 28 日早上，镇海庄市街道庄
市社区 64 岁的居民王凤，拿着垃圾
等待着庄市老街垃圾分类“微公交”
的第一趟“班车”到来。“现在投放垃
圾更方便了。”王阿姨高兴地说。

自 开 展 垃 圾 分 类 撤 桶 并 点 以
来，庄市社区结合辖区内居民散居
的 特 点 ， 根 据 居 民 以 往 垃 圾 投 放
量，设置了一些定时投放垃圾房与
街河两侧的流动垃圾收集车。

“运作一段时间后，住在街河边
的居民普遍反映垃圾房太远，流动
垃圾车车速又快，腿脚不便的老年
居民往往赶不上流动垃圾车的投放
时间；碰上恶劣天气，前往最近的
垃圾房也成了一件困难的事情。”庄
市社区党总支书记庄丽说，街河边

很快冒出了大大小小的垃圾包。
在充分听取居民心声后，庄市

社区多次召集网格长、党员代表、
居民代表召开研讨会，拟设置庄市
老街垃圾分类“微公交”站点，将
街河两侧的流动垃圾车停靠时间和
停 靠 地 点 ， 以 公 交 站 牌 的 形 式 固
定下来，方便居民投放垃圾，这项
创新举措获得了各方认可。“微公
交”在原有流动垃圾车循环收集的
线路上，根据平时的垃圾量，设立
了老街药店等 10 个站点。

“为更方便居民，10 个站点都
取了与街河沿线地名相关的名字，
每站停靠时间 3 分钟。其中，在垃
圾量较多的两个站点，停靠时间增
至 5 分钟。”庄丽说，站牌上标明了
每 日 流 动 垃 圾 车 的 首 班 和 末 班 时
间，具体投放时间以听到垃圾车播
放的音乐为准。

依次停靠10个站点

镇海庄市老街开通垃圾分类“微公交”

垃圾分类“微公交”方便居民。 （汪可 摄）

5月27日，在鄞州区下应街道
综合应急体验馆，20 余名辖区企
业员工和社区居民成为首批访客。

该体验馆是我市首家以“应
急”为主题的街道一级独立体验
馆，整个体验馆面积 130 平方米，
配套设置了一个 1200 平方米的户
外实训体验基地与一个可同时容纳
40 人左右的安全教育课堂，是集
授课、参观、实操为一体的综合应
急科普教育基地。

图为市民在自然灾害宣教区观
看人造闪电科普实验。

（唐严 沈新娜 摄）

应急体验馆

看“闪电”

本报讯（记者厉晓杭 通讯员
虞南） 初夏的天气总是如此，时而
阴云密布，时而太阳露脸，时而雨
水飘落。本周伊始，甬城晴好开
场，不过雨水马上就会接踵而至。
近期雨水频繁现身，再搭配强对流
天气，夏天的存在感弱化了不少。

根据中央气象台预报，6 月 5
日前，江南中南部、华南北部及贵
州等地多降雨天气，大部地区降水
量较常年同期偏多 3 至 7 成，局部
偏多 1 倍以上。

根据预报，1 日到 2 日以多云
为主，局部有阵雨，2 日到 3 日有
一次明显阵雨或雷雨天气过程，本
周后期以多云为主。气温平稳，6
日前最高气温 27℃至 30℃，6 日起
将 超 过 30℃ ， 最 低 气 温 20℃ 至
23℃。

甬城新一周晴好开场
6月2日到3日有降雨过程

本报讯（记者蒋炜宁 通讯员
马超军）“共建宁兹”奖学金捐赠
仪式昨日在新疆库车市阿克吾斯
塘乡中学举行。本次捐赠由宁波
援疆支教团教师毕恋珍牵线，我
市爱心人士李建宁将连续 3 年为
库车市阿克吾斯塘乡中学学习成绩
优秀的贫困学子捐款，共计 9 万
元。

这次爱心捐赠缘起于去年 12
月，毕恋珍随宁波援疆支教团去这
所中学听课，被在艰苦条件下依
然兢兢业业的老师和勤奋刻苦的
孩子深深打动。得知学校仍有部
分学生家庭有一定经济压力，她
萌生了帮帮孩子的念头。春节返
甬时，她和朋友说起送教时的所

见所闻，在场的李建宁被她的讲
述深深感动，于是就开启了这段
善缘。

此前，由毕恋珍牵线搭桥的
奖 学 金 捐 赠 活 动 已 进 行 了 两 次 ，
一次是由肖先生捐赠的库车市墩
阔坦镇中学的“肖迎巍来”奖学
金，另一次是由蔡先生捐赠的新
疆生产建设兵团第一师十一团中学
的“小胡杨助学金”。3 次捐赠数
额共计 27 万元。

毕恋珍是宁波四中的物理老
师，是一名上有老、下有小的“80
后”。去年 2 月她赴新疆库车三中
支教，不仅物理课教得特别棒，还
带出两名徒弟，送教到库车的其他
中学。在教书育人的同时，她想方
设法帮助当地的贫困学子。支教期
间，毕恋珍的父亲意外去世，她匆
匆处理好后事，便坐上返回库车的
火车，赶回去给学生上课。

宁波四中一名援疆教师牵线

3位爱心人士
在库车设立助学金

本报讯 （记者周琼 通讯员
崔宁 何晓烨） 如何基于人工智
能实现少儿健康饮食、白细胞贴
片如何在慢性伤口治疗上展现神
奇一面⋯⋯5 月 29 日晚，一场跨越
时区、跨越大洋的高层次人才海外
创业大赛拉开大幕，10 个来自加
拿大、美国、英国等国家和地区的
海外高层次创业创新人才项目来到
同一个舞台上“竞技”，他们的目
的地都是宁波海曙。

海曙区人社部门负责人告诉记
者，去年，该区携手加拿大博士圈
圈 PhDsNetwork，以加拿大蒙特利
尔为试点城市，挂牌成立宁波市海
曙区加拿大离岸孵化器和宁波市海
曙区海外产业研究院，为来自加拿
大的创业人才提供良好的创业环境
和近距离创业支持，并于同年 8 月
启动高层次人才海外创业大赛。这
场比赛的初赛，就吸引了 410 名来
自全球的高层次人才报名参加，82
个申报项目涵盖各新兴产业和高端
服务业。最终，新型低扭矩超柔纱
线技术及其产业化、基于人工智能
的少儿健康饮食应用平台、白细胞
贴片用于慢性伤口治疗等 10 个优
质创业创新人才项目进入本次决

赛。
在夜幕垂降的窗外，来自不同

时区的创业者通过云端连线和海曙
紧紧联系到一起。10 个项目团队
依次登场，就技术优势、项目产业
化等方面进行详细介绍，最大限度
体现自身项目的特色与优势、应用
与前景。

“很多次听说过宁波，这是一
座很有创新活力的城市。位于宁波
市中心的海曙区，既有很不错的地
理位置，又提供非常棒的创业扶
持，我很希望有机会落户海曙。”
隔着屏幕，参赛选手杜欣欣这样表
述自己的心情。

近年来，海曙区聚焦时尚纺织
服装、汽车、新材料等产业，打造

“246” 万 千 亿 级 产 业 集 群 新 高
地。在此过程中，该区着眼人才
这一关键要素，积极做好引才育
才文章，面向海外大力引进高层
次 创 业 创 新 人 才 项 目 。 2018 年 ，
该区推出“百创汇海计划”，为各
类创新创业人才提供强有力的资金
支持，累计促成百余个创业创新人
才项目落户海曙，推荐申报入选宁
波市级人才计划的项目总数连续 3
年蝉联全市首位。

这场跨越时区的大赛
为海曙引流优质创业项目

景新

据昨日
《 宁 波 日
报》民生版

报道，前期，鄞州区中河街道就网
民反映的永泰花园小区北门外乱停
车现象，在网上作了整改答复。但
一个多月过去了，相关乱象仍未有
任何改观。有网友吐槽：中河街道
如此“落实”是否太敷衍？

现如今，在一些政府部门眼
里，信访投诉、网上负面舆情猛于
虎。一旦遭遇，相关责任主体第一
反应便是必须控制事态、避免发
酵，觉得“稳住”最要紧。于是，

“说了”两字打头阵，第一时间表
态答复，拿出整改方案，让人看到
解决问题的希望。

说 是 说 了 ， 但 “ 只 听 楼 梯
响，不见人下来”，举措悬在空
中，落实停在嘴上。没有实际行
动，一切愿望都是空谈，所有整

改将成为空头支票，使人不由得
对政府部门先前的答复产生诸多
臆测，信任危机随之而来，矛盾
冲突也愈演愈烈。

不可否认，的确有个别单位把
“说了”当作权宜之计，拿“说
了”来搪塞，且止步于“说了”，
把“说了”当“做了”，欺上瞒下
不作为。也有一些单位把“说了”
当作缓兵之计，先用“说了”应对
舆情，以解燃眉之急，后续落实

“慢半拍”，优哉游哉，缺少紧迫
感。

要想真正化解矛盾纠纷，不但
要靠“说了”，更要看“做了”；不
但要看“做了”，还要看落实的速
度和节奏。“一万年太久，只争朝
夕”。政府部门要以雷厉风行的作
风抓整改落实，立说立行，说到做
到，以速度彰显态度，用态度赢取
民心。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

缩短“说了”
与“做了”的距离


